

LA FUERZA SUBMARINA DE LA FLOTA RUSA DEL PACÍFICO

Luis V. PÉREZ GIL
Doctor en Derecho

Introducción



A Flota del Pacífico (en ruso *Tijookeánski Flot*, ToF) es la segunda flota en importancia de la Marina rusa (*Voyenno-morskóy Flot*, VMF). Su área de responsabilidad abarca los mares de Ojotsk y Japón, el océano Pacífico y zonas alejadas, como el Índico, mar Árabe y el golfo de Adén, donde se destacan de forma regular unidades navales para mostrar el pabellón, hacer ejercicios con países amigos y en misiones de lucha contra la piratería. Asimismo, tiene asignadas misiones de disuasión nuclear con los submarinos nucleares estratégicos (SSBN) (1) que tienen su base en

la península de Kamchatka, desde donde cuentan con acceso directo a las zonas de patrulla en el océano Pacífico.

El impacto de la desintegración de la Unión Soviética y la crisis económica subsiguiente obligaron a la Flota del Pacífico a abandonar parte de sus instalaciones, dar de baja un gran número de buques y aeronaves y reducir de forma drástica su actividad naval (2). Incluso su fuerza de disuasión estratégica estuvo a punto de perder su capacidad de presencia permanente en la mar, por lo que en septiembre de 2008 se trasladó un SSBN del Proyecto 667BDR *Kalmar (Delta III)* de la Flota del Norte al Pacífico (3).

(1) En este ensayo empleamos el sistema de codificación militar occidental, salvo en casos concretos en los que se recurre a la terminología rusa, lo que se indica expresamente.

(2) TULLY, J.: «Russia's submarine force: determinants and prospects». Naval Postgraduate School. Monterey, 2001, en <https://core.ac.uk/download/pdf/36696281.pdf>

(3) PÉREZ GIL, L.: «Las Fuerzas Submarinas Estratégicas de Rusia en 2018». REVISTA GENERAL DE MARINA, t. 275, julio de 2018, pp. 97-114, en <http://www.armada.mde.es/archivo/rgm/2018/07/rgm072018cap08.pdf>

La recuperación económica a finales de la primera década del siglo XXI permitió poner en marcha un primer Programa Estatal de Armamento, de 2011 a 2018, que cambió esa tendencia. Por primera vez en décadas, la Flota del Pacífico recibió buques de nueva construcción, incluidos los primeros SSBN Proyecto 955 *Borei (Borey)*, y se inició la construcción de una serie de submarinos convencionales de ataque con misiles (SSG) Proyecto 636.3 *Varshavyanka (Kilo II)*, así como los nuevos submarinos nucleares de misiles de crucero (SSGN) Proyecto 885 *Yasen*.

Al mismo tiempo, se aprobaron importantes planes de modernización que afectaban a los mejores submarinos de ataque (SSN) en servicio en la VMF, los del Proyecto 971 *Shchuka-B (Akula)*, y a los poderosos SSGN Proyecto 949A *Antey (Oscar II)*. Sin embargo, al contrario de lo que ocurrió con los submarinos de nueva construcción, estos programas no han salido adelante debido a varias causas: carencia de personal especializado consecuencia de la pérdida de capacidades durante las dos décadas anteriores, persistentes problemas de financiación y las continuas disputas entre los astilleros y el Ministerio de Defensa en cuanto a precios y plazos de ejecución de los trabajos, que acaban regularmente en litigios en los tribunales.

Para intentar paliar esta situación, en el verano de 2014 se trasladaron dos SSN *Akula* desde el Pacífico al Centro de Reparación Naval Zvezdochka de Severodvinsk, en el norte de la Rusia europea, donde quedaron amarrados a la espera de su modernización. Esto explica por qué la operatividad de esos SSN cayó casi a cero, quedando tan sólo una unidad en la Flota del Norte y otra en la del Pacífico (4).

En consecuencia, la capacidad de guerra antisubmarina y contra el tráfico naval recayó en los SSGN *Oscar II*, que han disfrutado de una alta tasa de disponibilidad, y en unos pocos submarinos convencionales de ataque (SSK) del Proyecto 877 *Paltus (Kilo)*, que están al final de su vida operativa pero que continúan siendo los más idóneos para rastrear a los SSN americanos que patrullan regularmente cerca de las bases rusas.

Es preciso recordar que las incursiones de la US Navy en las zonas bastión de Barents y de Ojotsk no cesaron con el final de la Guerra Fría. El evento más reciente conocido se produjo el 12 de febrero de 2022, cuando medios antisubmarinos rusos detectaron la presencia de un SSN en aguas de las islas Kuriles durante un ejercicio de la Flota del Pacífico (5). El Ministerio de Asuntos Exteriores ruso entregó una nota de protesta al agregado de Defensa americano en Moscú, y el Departamento de Defensa desmintió los hechos.

(4) PÉREZ GIL, L.: «Los submarinos nucleares de ataque de la Marina rusa en 2021», *ibidem*, t. 280, julio de 2021, pp. 853-877, en <https://armada.defensa.gob.es/archivo/rgm/2021/06/rgmjun2021cap03.pdf>

(5) PÉREZ GIL, L.: «DDG clase *Udaloy* detecta un submarino americano cerca de las islas Kuriles», *ibidem*, t. 282, abril de 2022, p. 607.

Organización y estructura de la fuerza submarina de la Flota del Pacífico

La fuerza de submarinos de la Flota del Pacífico está compuesta por dos divisiones de submarinos nucleares y una brigada de submarinos convencionales, que se organizan en dos unidades principales: las Fuerzas Submarinas en la base de Vilyuchinsk, en Kamchatka (6), y la 19.^a Brigada de Submarinos de la Flotilla de Fuerzas Combinadas de Primorie de Vladivostok, cuartel general y principal base naval de la Flota del Pacífico (7).

Desde 2012 se han realizado importantes mejoras en las infraestructuras de ambas bases. En Vilyuchinsk, la base naval de Rybachy ha sido completamente modernizada: se han construido nuevos pontones de amarre, edificios administrativos, almacenes, un helipuerto, edificios residenciales, centros sanitarios y educativos para los marinos y sus familias (8). Al norte de la bahía de Krasheninnkov, cerca del cabo Kazak, se creó una nueva área portuaria, con dos muelles paralelos de 250 m de longitud, que permite acoger un SSBN *Borey* durante las operaciones de carga y descarga de misiles balísticos embarcados (SLBM). El nuevo muelle está protegido del oleaje y cuenta con todos los servicios de energía y puntos de apoyo necesarios.

Los trabajos se han extendido al centro de almacenamiento de armas nucleares ubicado al noroeste de Vilyuchinsk para acoger a los nuevos SLBM R-30 *Bulavá* (SS-N-32) de los SSBN *Borey* y sus ojivas. Durante los períodos de mantenimiento de los submarinos, sus misiles se extraen y se trasladan a estas instalaciones, que están bajo el control del 12.º Directorio Principal del Ministerio de Defensa (12.º GUMO), organismo responsable del almacenamiento, transporte, protección y seguridad de todas las armas nucleares en Rusia.

En Vladivostok se modernizaron y ampliaron los astilleros ubicados en la bahía de Bolshoy Kamen. En una primera fase, la compañía surcoreana Daewoo levantó una nueva plataforma de construcción en los Astilleros Zvezda (Zvezda), con financiación de Gazprom. Después, la Compañía de Construcción de Comunicaciones de China construyó un nuevo dique semi-inundable para la producción de buques de grandes dimensiones, incluidos portaviones. Ambas instalaciones están terminadas y operativas.

Un consorcio encabezado por la Corporación Unificada de Construcción Naval (OCK), la petrolera Rosneft y el banco Gazprombank acordó financiar

(6) La importancia del complejo de bases militares rusas en la península de Kamchatka se destaca recientemente en COLOM PIELLA, G. (ed.): *Geopolítica de las bases militares*. Ministerio de Defensa, Madrid, 2022, pp. 96-97, en https://www.ieee.es/Galerias/fichero/docs_investig/2022/DIEEEINV06_2022_GeopoliticadelasBasesMilitares.pdf

(7) *Ibidem*, pp. 123-125.

(8) PÉREZ GIL, L.: «Mejoras en la base de submarinos nucleares de la Flota del Pacífico», *REVISTA GENERAL DE MARINA*, t. 282, abril de 2022, p. 606.

la construcción de un nuevo dique flotante cubierto del Proyecto 23380 en Zvezda para mantenimiento y reparación de submarinos nucleares. Aunque su construcción se inició oficialmente el 1 de septiembre de 2016, se desconoce su estado actual (9).

Para cubrir estas necesidades, se compraron nuevas infraestructuras de apoyo en China (10): el dique flotante *Zvezda*, de 40.000 toneladas de capacidad de carga, que presta servicio en Bolshoy Kamen, y el dique *PD-100*, de 100.000 toneladas para apoyo a las actividades navales en la bahía de Chazhma. Además, continúa en activo el dique *PD-41*, de 80.000 toneladas, adquirido en Japón en 1978.

Para proteger a la fuerza de submarinos en las operaciones de entrada y salida de sus bases, en 2017 comenzaron a llegar nuevos buques de superficie dotados de capacidades antisubmarinas: corbetas del Proyecto 20380 (*Steregushchy*) y cazaminas Proyecto 12700 *Alexandrit*. Además, en el primer semestre de 2023 llegará a la base naval de Petropavlovsk-Kamchatsky el primer rompehielos convencional Proyecto 21180M, construido en San Petersburgo.

Unidades y medios de la Fuerza Submarina de la Flota del Pacífico

Las Fuerzas Submarinas dependen directamente del comandante de la Flota del Pacífico, almirante Viktor Lima, desde abril de 2023, y desde febrero de 2018 están bajo las órdenes del contralmirante Vladimir Dmitriev. Tienen su cuartel general en Vilyuchinsk; se organizan en dos divisiones de submarinos nucleares, que cuentan con ocho unidades operativas, incluidos los nuevos *Borey* y *Yasen*. A su vez, la Flotilla de Fuerzas Combinadas de Primorie tiene una única brigada de submarinos convencionales.

El 18 de marzo de 2022 el comandante de la VMF, almirante Nikolay Evmenov, anunció que la Flota del Pacífico había recuperado la capacidad de desplegar de forma permanente submarinos nucleares en el océano Pacífico (11). Estas declaraciones formaban parte de la estrategia de disuasión del Kremlin en el contexto de la guerra en Ucrania (12).

(9) «*Большой плавучий док Проект 23380* Gran dique flotante Proyecto 23380», en <http://russianships.info/vspomog/23380.htm>

(10) Para las relaciones Rusia-China, véase PARDO DE SANTAYANA, J.: «La asociación estratégica chino-rusa sigue gozando de buena salud», *Documento de Análisis IEEE*, núm. 3/2023, 18 de enero de 2023, en https://www.ieee.es/Galerias/fichero/docs_analisis/2023/DIEEEA03_2023_JOSPAR_Asociacion.pdf

(11) PÉREZ GIL, L.: «Submarinos nucleares rusos en el océano Pacífico», *REVISTA GENERAL DE MARINA*, t. 282, mayo de 2022, p. 818.

(12) DACOBA CERVIÑO, F. J.: «Ucrania: ni guerra relámpago ni paz duradera», *Documento de Análisis IEEE* núm. 51/2022, 13 de julio de 2022, en https://www.ieee.es/Galerias/fichero/docs_analisis/2022/DIEEEA51_2022_FRADAC_Ucrania.pdf

25.^a División de Submarinos Estratégicos

La 25.^a División de Submarinos (25.^o *Diviziya Podvodnykh Lodok* o DPL), con base en la bahía de Rybachy, tiene la misión principal de disuasión nuclear con SSBN que operan en el mar de Ojotsk y en el océano Pacífico. Sus misiones dependen directamente del Estado Mayor General, como parte de la triada nuclear estratégica.

La división cuenta con cinco SSBN: un único *Delta III*, al final de su vida operativa y cuatro *Borey*. Los *Delta III* han demostrado una gran preparación para el combate: efectuaron patrullas de disuasión hasta 2019 y participaron de forma regular en el ejercicio de guerra nuclear Grom (Trueno), con lanzamiento de SLBM. El *K-44 Ryazan* está armado con 16 SLBM R-29R Vysota (SS-N-18 Stingray Mod. 1), equipados con un total de 48 ojivas de reentrada múltiple independiente (MIRV) de 50 kilotonnes (kt) cada uno, lo que le da una potencia explosiva máxima de 2,4 megatonnes (Mt).

En 2016-2017 llegaron los dos primeros *Borey* y en 2021-2022 se entregaron los dos primeros *Borey* mejorados. Cada uno de ellos dispone de 16 SLBM Bulavá, que pueden cargar hasta un máximo de 96 ojivas MIRV de 100 a 150 kt, sumando 14,4 Mt, seis veces más capacidad destructiva que un *Delta III*.

En diciembre de 2020, por primera vez un SSBN *Borey* de la Flota del Pacífico participó en el ejercicio Grom-20, lanzando una salva de cuatro SLBM. Sin embargo, estuvieron ausentes de los Ejercicios GROM-21 (19 de febrero de 2022) (13) y GROM-22 (26 de octubre de 2022) (14), empleados por el Kremlin para realizar sendas demostraciones de fuerza contra la OTAN con el trasfondo de la guerra en Ucrania. Los cinco SSBN operativos son (15):

- SSBN *K-44 Ryazan*, clase *Delta III* (CN A. Momotov): entró en servicio el 17 de septiembre de 1982; pasó a la Flota del Pacífico en septiembre de 2008; lanzó un SLBM en octubre de 2010; modernizado en *Zvezda* entre 2011 y 2017; en servicio el 15 de febrero de 2017;

(13) PÉREZ GIL, L.: «La Marina rusa en el ejercicio Grom-21 de guerra nuclear global», *REVISTA GENERAL DE MARINA*, t. 282, abril de 2022, p. 607.

(14) PÉREZ GIL, L.: «Ejercicio de guerra nuclear Grom-22», *ibidem*, t. 283, diciembre de 2022, pp. 1.097-1.098.

(15) Desde la época soviética, un submarino (*Podvodnaya lodka*) de la VMF recibe un numeral que permanece invariable durante toda su vida operativa. Éste va precedido de la letra K (por *Kreyserskaya* o crucero), TK (*Tyazholaya Kreyserskaya* o crucero pesado) o B (*Bolshaya* o pesado, indicando que se trata de un submarino de gran porte), que define el tipo de submarino de que se trata. No obstante, a lo largo del tiempo se han producido cambios en esta nomenclatura; por ejemplo, los SSN *Akula* fueron reclasificados como cruceros submarinos el 28 de abril de 1992, cambiando la letra B por la K, mientras que los SSN Proyecto 671RTMK (*Victor III*), proyecto 945 *Barrakuda* y 945A *Kondor* (*Sierra*) lo hicieron en sentido contrario el 3 de junio de 1992.

premio del comandante de la Marina por el adiestramiento en lanzamiento de SLBM en diciembre de 2017; desfile naval del Día de la Marina el 28 de julio de 2019; participó en el Ejercicio GROM-19 con el lanzamiento de un SLBM el 17 de octubre de 2019, en el desfile del Día de la Marina el 26 de julio de 2020 y en un ejercicio antisubmarino en el Pacífico en octubre de 2020; de 2021 a 2023 ha estado amarrado en Rybachy. Su estado es satisfactorio, pero su baja es inminente (16).

- SSBN *K-550 Alexander Nevsky*, clase *Borey* (CN S. Mokeyev): en servicio el 23 de diciembre de 2013; pasó a la 31.º DPL de la Flota del Norte el 28 de diciembre de 2013; disparó un SLBM Bulavá en el mar de Barents el 28 de noviembre de 2014; realizó la transición hasta el Pacífico a través del océano Ártico del 15 de agosto al 30 de septiembre de 2015, incorporándose a la 25.º DPL; terminó su primera patrulla de disuasión el 23 de noviembre de 2016. Completó patrullas el 24 de septiembre de 2020 (CN Sergey Mokeyev), el 21 de septiembre de 2021 (CN V. Lykhin) y el 19 de mayo de 2022 (CF A. Chvanov) (17). Éste, con su gemelo el *Vladimir Monomakh* o uno de los dos con el *Knyaz Oleg*, participaron en un ejercicio sorpresivo (SNAPEX) de la Flota del Pacífico del 14 al 20 de abril de 2023 con una salida masiva de seis submarinos nucleares de la Base Naval de Rybachy el 18 de abril de 2023.
- SSBN *K-551 Vladimir Monomakh*, clase *Borey* (CN S. Koldunov): en servicio el 19 de diciembre de 2014; navegó hasta la base de Yagelnaya, en Kola; participó en el desfile del Día de la Marina en Severomorsk el 26 de julio de 2015; disparó dos SLBM en el mar Blanco el 14 de noviembre de 2015; realizó la transición hasta Vilyuchinsk del 15 de agosto al 26 de septiembre de 2016; patrullas en 2016 y 2017; completó una patrulla el 9 de junio de 2020; lanzó cuatro SLBM el 3 de diciembre de 2020 en el Ejercicio GROM-20 (un año después, el Ministerio de Defensa premió a la tripulación por su desempeño en el ejercicio) (18). Completó una nueva patrulla el 16 de julio de 2021.

(16) KRISTENSEN y KORDA lo dan por desactivado en su misión de disuasión nuclear en «Russian nuclear weapons», *Bulletin of the Atomic Scientists* 2, 2022, pp. 98-121, en <https://www.tandfonline.com/doi/full/10.1080/00963402.2022.2038907>

(17) PÉREZ GIL, L.: «SSBN clase *Borey* de la Flota del Pacífico completa una patrulla de disuasión», *REVISTA GENERAL DE MARINA*, t. 283, julio de 2022, p. 173.

(18) En «*Экипаж стратегического подводного крейсера Владимир Мономах награждён корабельной чашей* La tripulación del crucero submarino estratégico *Vladimir Monomakh* recibió el cuenco de un barco», *Interfax*, 21 de noviembre de 2021, en <https://www.militarynews.ru/story.asp?rid=1&nid=560905&lang=RU>



SSBN K-552 *Knyaz Oleg*. (Fotografía facilitada por el autor)

- SSBN *K-552 Knyaz Oleg*, clase *Borey* (CN I. Golubev): el 1 de octubre de 2021 realizó el primer lanzamiento de un SLBM en el mar Blanco; se entregó el 21 de diciembre de 2021 en Severodvinsk (19); el 1 de febrero de 2022 llegó a Yagelnaya (20). Entre agosto y septiembre de 2022 navegó a través de la Ruta Marítima del Norte (RMN) hasta Vilyuchinsk, donde arribó el 28 de septiembre de 2022 (21).
- SSBN *Generalísimo Suvorov*, clase *Borey* (CN Viktor Artyomov): es el submarino más moderno de su clase en servicio. El 3 de noviembre de 2022 lanzó su primer SLBM (22); entró en servicio el 29 de diciembre de 2022 en una ceremonia presidida por el presidente ruso, Vladimir Putin, desde Moscú (23). Permanece en Kola hasta que haga la transición entre bases en el verano de 2023.

(19) TREVIÑO RUIZ, J. M.^a: «El SSBN *Knyaz Oleg* se incorpora a Severomorsk», REVISTA GENERAL DE MARINA, t. 282, marzo de 2022, p. 407.

(20) PÉREZ GIL, L.: «SSBN clase *Borey* de la Flota del Pacífico llega a Kola», *ibidem*, t. 282, abril de 2022, p. 606.

(21) TREVIÑO RUIZ, J. M.^a: «Los submarinos nucleares *Knyaz Oleg* y *Novosibirsk* desplegados en el Pacífico», *ibidem*, t. 283, noviembre de 2022, pp. 860-861.

(22) TREVIÑO RUIZ, J. M.^a: «La Marina cuenta con seis SSBN capaces de lanzar el misil *Bulava*», *ibidem*, t. 283, diciembre de 2022, p. 1093.

(23) En «Ввод в строй АРПКСН Генералиссимус Суворов и вывод из эллинга АРПКСН Император Александр III Пuesta en marcha del ARPКСN *Generalísimo Suvorov* y la retirada de la grada del ARPКСN *Emperador Alejandro III*», *Blog bmpd*, 29 de diciembre de 2022, en <https://bmpd.livejournal.com/4635977.html>

10.^a División de Submarinos Nucleares

La 10.^a División de Submarinos Nucleares (10.^o DPL) tiene una plantilla de doce submarinos nucleares (cinco SSN clase *Akula*, cinco SSGN *Oscar II* y dos *Yasen*), suficiente para equipar dos divisiones. Sin embargo, sólo tiene cuatro submarinos operativos: un único *Akula*, dos *Oscar II* y un *Yasen*, este último entregado en 2021.

Los SSN clase *Akula* son los mejores submarinos nucleares de ataque producidos en astilleros rusos; en su momento representaron la culminación del desarrollo tecnológico soviético en la guerra submarina y fueron los primeros que superaron en discreción a sus oponentes occidentales. Son grandes buques, de 12.770 toneladas de desplazamiento en inmersión, cuentan con cuatro tubos lanzatorpedos de 650 mm y otros cuatro de 533 para torpedos y misiles antisubmarinos y operan a profundidades de hasta 600 metros.

En 2014 la VMF anunció sendos programas de modernización de los SSN *Akula* y *Sierra* y los SSGN *Oscar II*, incorporando el sistema Kalibr-PL dotado de misiles de crucero antibuque 3M54 Kalibr (SS-N-27A Sizzler) y 3M55 Onyx (SS-N-26 Strobile) y de ataque terrestre de largo alcance 3M14 Kalibr (SS-N-30 Sagaris), con capacidad convencional y nuclear. De este modo, pasarían a ser auténticas plataformas multimisión con capacidad para desempeñar misiones de disuasión subestratégica cuando operen cerca de las costas



Carga de misil de crucero Kalibr en un SSG clase *Kilo II*. (Fotografía facilitada por el autor)

de Europa o Norteamérica. Pero estos programas no han arrancado, y los SSN *Akula* sólo reciben reparaciones mínimas para alargar su vida operativa, sin una auténtica modernización ni nuevas armas (24).

Esta situación provocó que a principios de 2020 sólo hubiera dos SSN de la clase *Akula* en servicio: uno en la Flota del Norte y otro en la del Pacífico, y la situación continúa siendo igual en esta última. Los historiales del *K-322 Kashalot* o del *K-331 Magadan*, pertenecientes a la Flota del Pacífico, ejemplifican el estado de abandono por el que pasaron las fuerzas submarinas rusas durante prácticamente dos décadas (25).

De los seis *Akula* restantes que permanecían en astilleros del norte de Europa y en Extremo Oriente, solamente el *K-157 Vepr* regresó al servicio en la Flota del Norte el 5 de agosto de 2020, con las actualizaciones necesarias para extender su vida operativa entre cinco y ocho años. El mismo camino siguen el *K-154 Tigr* y el *K-328 Leopard* de la Flota del Norte, que están en reparaciones en los Astilleros Nerpa de Snezhnogorsk, en Kola (26).

Por su parte, los SSGN *Oscar II* continúan siendo los mayores submarinos de ataque en servicio, con un desplazamiento de 19.400 toneladas. Cuentan con torpedos y misiles antisubmarinos para sus dos tubos de 650 mm y cuatro de 533, además de 24 misiles de crucero antibuque 3M45 Granit (SS-N-19 Shipwreck) en lanzadores ubicados en ambos costados a popa de la vela. Este potente armamento explica la misión para la que fueron diseñados —atacar y destruir a los grupos aeronavales de la US Navy— y su apodo: «asesinos de portaviones». Son buques con una elevada operatividad y realizan patrullas oceánicas regulares. Pero, como sucede con los SSN *Akula*, las unidades que salen del astillero sólo cuentan con las reparaciones precisas para seguir cumpliendo sus misiones.

Los SSGN *Yasen* representan el futuro de las fuerzas submarinas en el segmento de ataque. Son grandes submarinos multimisión, de 13.800 toneladas, muy silenciosos y dotados de ocho lanzadores verticales para 40 misiles de crucero Kalibr o 32 Onyx y 10 tubos lanzatorpedos de 533 mm. El primer *Yasen* empezó a construirse en 1997 y no entró en servicio en la Flota del Norte hasta trece años después. Los retrasos se debieron a los problemas ya conocidos del período. Pero, el programa está en marcha: tres han entrado en servicio, otro más está realizando pruebas y hay cinco más en construcción,

(24) PÉREZ GIL, L.: «Novedades en los programas de modernización de SSN clases *Akula* y *Oscar II*», REVISTA GENERAL DE MARINA, t. 282, mayo de 2022, p. 819.

(25) En «*ВМФ отправил на слом металлолом очередную атомную подлодку* La Marina envió a desguazar otro submarino nuclear», *Korabel.ru*, 23 de diciembre de 2020, en https://www.korabel.ru/news/comments/vmf_otpravil_na_metallolom_ocherednyu_atomnuyu_podlodku.html).

(26) PÉREZ GIL, L.: «Modernización de SSN clase *Akula* de la Flota del Norte», REVISTA GENERAL DE MARINA t. 283, octubre de 2022, p. 646.



SSN K-419 Kuzbass. (Fotografía facilitada por el autor)

que se entregarán a partes iguales a las Flota del Norte y del Pacífico. Todos, excepto el cabeza de serie, son de la versión mejorada 885M (27).

Las cuatro unidades operativas en la 10.º DPL son:

- SSN K-419 Kuzbass, clase Akula (CN D. Sinko). Es el único SSN Akula operativo en la Flota del Pacífico; en servicio desde el 31 de diciembre de 1992, completó su primera patrulla en 1994, realizando otras del 5 de mayo al 26 de julio de 1996 y del 6 de julio al 16 de agosto de 1997; de julio a agosto de 1998 efectuó lanzamiento de misiles y torpedos; en 2001 completó su revisión; en agosto de 2007 colaboró en las pruebas del SSN de la misma clase Nerpa en Bolshoy Kamen; en mantenimiento de septiembre a diciembre de 2007; desfile del Día de la Marina en Amur el 25 de julio de 2008; en 2009 entró en Astilleros Dalzavod (DVZ) para reparaciones; regresó al servicio el 19 de marzo de 2016; desfiles del Día de la Marina en Amur el 31 de julio de 2016, y en Avacha, Kamchatka, el 29 de julio de 2018 y el 28 de julio de 2019; el 15 de julio de 2022 regresó a puerto después de una patrulla de tres meses (28). El 26 de noviembre de 2022 recibió uno de los premios a la mejor tripulación en lanzamiento de torpedos del Plan Anual de Adiestramiento de 2022. Participó en el SNAPEX de abril de 2023.

(27) PÉREZ GIL, L.: «Los submarinos nucleares de ataque de la Marina rusa en 2021», *op. cit.*

(28) PÉREZ GIL, L.: «Patrullas de submarinos de la Flota del Pacífico», *ibidem*, t. 283, octubre de 2022, p. 645.



SSGN *K-186 Omsk*. (Fotografía facilitada por el autor)

- SSGN *K-186 Omsk*, clase *Oscar II* (CN Z. Elkin): en servicio desde el 15 de diciembre de 1993; navegó hasta el Pacífico entre agosto y septiembre de 1994; premio en lanzamiento de misiles contra objetivos navales en 1997 y lanzamiento de torpedos y misiles en 2002; mantenimiento en DVZ de 2007 a 2008; desfile del Día de la Marina en Vladivostok el 25 de julio de 2008; participó en el ejercicio estratégico Vostok-14; el 22 de diciembre de 2014 obtuvo la calificación de mejor tripulación de submarinos nucleares multimisión; reparaciones en DVZ de 2015 a 2019; desfile del Día de la Marina en Vladivostok el 28 de julio de 2019; disparó un misil Granit el 27 de agosto de 2020 durante el ejercicio Escudo Oceánico-20 junto con el crucero *Varyag*; al día siguiente emergió cerca de las costas de Alaska, probablemente como reacción a la presencia del SSN *Seawolf* en aguas noruegas el 21 de agosto anterior (29); el 15 de julio de 2022 regresó a puerto después de una patrulla de tres meses; participó en el ejercicio Vostok-22 en aguas del Pacífico (30). El 16 de septiembre de 2022 formó parte del

(29) NILSEN, T.: «U.S. Navy's most advanced attack submarine surfaced outside Tromsø», *The Barents Observer*, 25 de agosto de 2020, en <https://thebarentsobserver.com/en/security/2020/08/us-navys-most-advanced-attack-submarine-surfaced-outside-tromso>

(30) PÉREZ GIL, L.: «La Flota del Pacífico en el ejercicio estratégico VOSTOK-22», *REVISTA GENERAL DE MARINA* t. 283, noviembre de 2022, pp. 861-862.



SSGN *K-573 Novosibirsk*. (Fotografía facilitada por el autor)

ejercicio UMKA-22 en el mar de Chukchi junto con el *Novosibirsk*, en el que lanzaron misiles antibuque (31). Activado en el SNAPEX de abril de 2023.

- SSGN *K-573 Novosibirsk*, clase *Yasen* (CN M. Shpirko): en servicio desde el 21 de diciembre de 2021; realizó la navegación hasta Kamchatka entre agosto y septiembre de 2022; el 16 de septiembre, junto con el *Omsk*, disparó un misil antibuque Onyx durante el ejercicio UMKA-22; el 28 de septiembre llegó a Vilyuchinsk. El 26 de noviembre de 2022 recibió el premio a la mejor tripulación en lanzamiento de misiles de crucero. Activado en el SNAPEX de abril de 2023.
- Incluimos en este apartado también al SSGN *K-571 Krasnoyarsk*, clase *Yasen* (CF Ivan Artyushin). Se construyó entre 2014 y 2021, se botó el 30 de julio de 2021 e inició las pruebas de mar el 27 de junio de 2022 (32). Se anunció su entrega en diciembre de 2022, pero se aplazó sin publicidad, como ocurrió antes con su gemelo *K-561 Kazan* (33). Es probable que se entregue en el primer semestre de 2023 y que realice la navegación al Pacífico junto con el SSBN *Generalísimo Suvorov* durante el próximo verano.

(31) PÉREZ GIL, L.: «SSGN lanzan misiles antibuque en el mar de Chukchi», *ibidem*, t. 283, noviembre de 2022, p. 865.

(32) TREVINO RUIZ, J. M.^a: «Pruebas de mar del submarino nuclear SSGN *Krasnoyarsk*», *ibidem*, t. 283, diciembre de 2022, p. 1093.

(33) PÉREZ GIL: «Los submarinos nucleares de ataque de la Marina rusa en 2021», *op. cit.*

Submarinos nucleares en reserva o en modernización:

- SSN *K-391 Bratsk*, clase *Akula*. En servicio desde el 29 de diciembre de 1989; primera patrulla del 10 de septiembre al 25 de noviembre de 1991, donde logró 12 detecciones de submarinos adversarios y estableció un récord de 380 horas en su seguimiento, por lo que 36 oficiales y suboficiales recibieron condecoraciones; del 1 de junio al 30 de septiembre de 1992 efectuó 17 lanzamientos de torpedos durante pruebas de nuevas armas; patrulla del 30 de septiembre al 31 de diciembre de 1993; en agosto de 1997 detectó y siguió a un SSN clase *Los Angeles* durante un ejercicio durante cuatro horas; en 1998 fue retirado para reparaciones y recarga de combustible; en octubre de 2003 fue remolcado hasta las instalaciones del Centro de Reparaciones del Noreste (SVRC), en Vilyuchinsk, pero los trabajos no se llevaron a cabo; entre el 28 de agosto y el 23 de septiembre de 2014 fue transportado junto con su gemelo *K-295 Samara* en el buque de carga *Transshelf* hasta Severodvinsk. El 17 de enero de 2022 se anunció que había sido declarado no apto para reparación y que será desmantelado (34).
- SSN *K-331 Magadan*, clase *Akula*. En servicio desde el 31 de diciembre de 1990; primera patrulla del 8 de septiembre al 22 de noviembre de 1992; mejor submarino de la VMF en 1992; patrulla del 21 de junio al 21 de agosto de 1993 hasta las costas occidentales de Norteamérica, por la que ganó el premio de búsqueda de submarinos enemigos; durante una patrulla, en octubre de 1996, sufrió un incidente en el eje de la hélice, regresando a Vilyuchinsk; patrulla entre octubre y noviembre de 1997; pasó mantenimiento de 2006 a 2007 y regresó al servicio activo en 2009; desfile del Día de la Marina en Amur el 26 de julio de 2009; en noviembre de 2009 participó en las pruebas del *Nerpa*; en marzo de 2014 se firmó un contrato para su reparación en DVZ; en 2017 se confirmó que seguía en la misma situación, aunque es probable que los trabajos comenzaran en julio de 2019. El 25 de septiembre de 2020 se anunció una revisión de los plazos de entrega. El 12 de octubre de 2021 la VMF recibió el tercer SSG *Kilo II* con el nombre de *Magadan*, lo que hace poco probable que existan planes para devolverlo al servicio activo.
- SSN *K-295 Samara*, clase *Akula*. En servicio el 17 de julio de 1995; premios en 2004 y 2006; participó en el ejercicio Vostok-10 y en el desfile del Día de la Marina en Vladivostok el 25 de julio de 2010; colaboró en las pruebas del *Nerpa*; en 2013 quedó amarrado a la espera

(34) PÉREZ GIL, L.: «Novedades en el programa de modernización de SSN clase *Akula*», *ibidem*, t. 282, marzo de 2022, p. 409.

de modernización; fue trasladado a Europa junto con su gemelo *Bratsk* en el verano de 2014 para su modernización; a principios de 2020 se especuló con que había sido seleccionado para servir en la Marina india después de su modernización; es probable que los trabajos comenzaran en agosto de 2020 (35). El 17 de enero de 2022 se anunció que regresará al servicio en 2023, una vez concluyan los trabajos de extensión de su vida operativa (36), aunque la fecha más realista sea 2026.

- SSN *K-152 Nerpa*, clase *Akula*. A finales de los noventa, su construcción quedó parada en los Astilleros del Amur (ASZ); en enero de 2005 los gobiernos ruso e indio firmaron un acuerdo de arrendamiento por diez años por valor de 900 millones de dólares; durante las pruebas, el 8 de noviembre de 2008 se produjo un accidente a bordo que ocasionó 21 bajas mortales; en febrero de 2012 entró en servicio en la Marina india con el nombre de *Chakra*; el 4 de abril de 2012 llegó a la base naval de Visakhapatnam (India); en 2021 fue devuelto a la VMF (37). Debido a su relativa antigüedad, es probable que regrese al servicio activo después de su modernización y recarga de combustible nuclear.
- SSGN *K-132 Irkutsk*, clase *Oscar II*. Entró en servicio el 30 de diciembre de 1988; entre agosto y septiembre de 1990 navegó a través de la RMN para incorporarse a la Flota del Pacífico; premio en adiestramiento de misiles en 1992 y en lanzamiento de misiles contra objetivos navales en 1996; desde 1997 permaneció amarrado sin navegar; en noviembre de 2001 fue transferido a DVZ; los trabajos de modernización no comenzaron hasta finales de 2019. La VMF anunció que regresaría al servicio activo en 2023 como 949AM (38).
- SSGN *K-456 Tver*, clase *Oscar II* (CN S. Sergienko): en servicio desde el 18 de agosto de 1992; navegó a través de la RMN del 18 de agosto al 14 de septiembre de 1993, gran parte bajo el hielo (por esta misión su comandante, CN Arkady Efanov, recibió el 15 de junio de 1994 el título de Héroe de Rusia); en 1993 efectuó lanzamiento de misiles; el 25 de septiembre de 1995, por primera vez en la VMF, realizó junto con el *Omsk* lanzamiento simultáneo de misiles Granit

(35) En «Подлодка шувьей серии Самара завершит ремонт и модернизацию в 2023 году El submarino *Samara* de la clase *Shchuka-B* completará las reparaciones y modernización en 2023», en TASS, 14 de enero de 2021, <https://tass.ru/armiya-i-opk/10456769>

(36) PÉREZ GIL, L.: «Novedades en el programa de modernización de SSN clase *Akula*», REVISTA GENERAL DE MARINA, t. 282, marzo de 2022, p. 409.

(37) PÉREZ GIL, L.: «SSN clase *Akula* finaliza arrendamiento con la Marina india», *ibidem*, t. 281, octubre de 2021, pp. 611-612.

(38) En «Russian shipbuilders to double nuclear-powered sub's strike capabilities after upgrade», TASS, 29 de diciembre de 2020, en <https://tass.com/defense/1240817>

contra un blanco naval; el 23 de mayo de 1996 repitió el ejercicio con el *Irkutsk*; patrulla en el verano de 1996; premio en lanzamiento de misiles en 1996; entre 1997 y 2001 pasó reparaciones en DVZ; regresó al servicio en 2002; en agosto y septiembre de 2009 disparó misiles durante ejercicios cerca de Kamchatka; en julio de 2010 participó en el ejercicio Vostok-10 disparando un misil Granit; completó una patrulla en mayo de 2011; premio de submarinos nucleares multimisión en 2013, 2014 y 2016; participó en el ejercicio Vostok-14 en septiembre de 2014; patrulla entre julio y agosto de 2020; visita del ministro de Defensa, general Serguéi Shoigú, el 11 de agosto de 2020, durante una inspección a Vilyuchinsk (39). Es probable que haya gastado el combustible y no esté operativo.

- *K-442 Chelyabinsk*, clase *Oscar II* (CN A. Tsyrunikov): en servicio desde el 28 de diciembre de 1990; navegó hasta Vilyuchinsk del 18 de agosto al 12 de septiembre de 1991; mejor tripulación de submarinos nucleares de la Flota del Pacífico en 1992, 1995, 1996, 1997 y 1998; en 1994 completó su primera patrulla en el Pacífico, durante la cual siguió a los portaviones *Kitty Hawk* e *Independence*; recibió la calificación de «Excelente»; patrulla en 1997 y nueva calificación de «Excelente»; en julio de 1997, junto con el *Omsk*, disparó misiles Granit; en mayo de 1998 quedó en reserva; regresó al servicio a principios de 2003; disparó un Granit el 27 de agosto de 2003; en 2008 quedó en reserva en Vilyuchinsk; fue transportado a Bolshoy Kamen del 28 de agosto al 7 de septiembre de 2014 para su modernización. Es probable que se entregue después del *Irkutsk*: a partir del 2024.
- SSGN *K-150 Tomsk*, clase *Oscar II* (CN D. Sharypov): en servicio el 30 de diciembre de 1996; realizó la transición hasta el Pacífico del 25 de agosto al 24 de septiembre de 1998; emergió en el mar de Chukchi por problemas técnicos, pero pudo alcanzar Vilyuchinsk por sus propios medios; recibió la calificación de «Excelente» y 41 oficiales y un marinero fueron condecorados; completó una patrulla en el Pacífico entre el verano y otoño de 1999 durante una operación conjunta planeada por el Estado Mayor naval, con su gemelo *K-141 Kursk* de la Flota del Norte, en el Atlántico y el Mediterráneo; a su regreso recibió una visita de inspección del jefe del Estado Mayor General, general Anatoly Kvashnin, y la calificación de «Excelente»; dos premios en 2001; realizó patrullas en octubre y noviembre de 2002, septiembre y diciembre de 2003 y en 2004; ganó premios en 2003, 2004, 2006 y 2007; en noviembre de 2008 entró en DVZ para mantenimiento; los

(39) PÉREZ GIL, L.: «Visita de inspección del ministro de Defensa a las Fuerzas Submarinas de la Flota del Pacífico», REVISTA GENERAL DE MARINA, t. 279, octubre de 2020, p. 658.



SSGN K-156 Tomsk. (Fotografía facilitada por el autor)

trabajos comenzaron en 2011 y el 16 de septiembre de 2013 sufrió un incendio en un dique flotante; entregado el 25 de diciembre de 2014; en diciembre de 2015 completó una patrulla y ganó el premio de lanzamiento de misiles; el 27 de julio de 2016 completó otra patrulla; el 12 de julio de 2017 disparó un misil Granit en el mar de Ojotsk contra un blanco costero en Kura; el 9 de septiembre de 2017 repitió la acción en un ejercicio conjunto con el crucero *Varyag*, por el que obtuvo el premio en lanzamiento de misiles de crucero; el 23 de julio de 2018 disparó otro misil de Granit en el mar de Ojotsk; premios por lanzamiento de misiles, búsqueda y destrucción de submarinos en 2018 y 2019; el 15 de julio de 2022 completó una patrulla de tres meses (40). El 15 de diciembre de 2022 entró en DVZ para actualización (41). Participó en el SNAPEX de abril de 2023 bajo el mando del CN Roman Velichenco, donde ejecutó un ataque simulado con misiles antibuque contra una agrupación naval adversaria.

19.ª Brigada de Submarinos Independiente de Vladivostok

La 19.ª Brigada de Submarinos Independiente (19.º *Otdel'naya Brigada Podvodnykh Lodok*, BrPL), bajo el mando del CN Evgeny Limonov, pertenece

(40) PÉREZ GIL, L.: «Patrullas de submarinos de la Flota del Pacífico», *ibidem*, t. 283, octubre de 2022, p. 645.

(41) En «Russian nuclear-powered sub undergoing upgrade at Far Eastern Shipyard, says source», *TASS*, 15 de diciembre de 2022, en <https://tass.com/defense/1550787>

a la Flotilla Combinada de Primorie y tiene su base en la bahía Ulyss, en Vladivostok. Dispone de ocho submarinos convencionales.

Los SSK *Kilo* se construyeron a finales de los años ochenta y primeros de los noventa del siglo pasado; al final de su vida operativa, están siendo reemplazados por seis nuevos SSG *Kilo II* armados con misiles de crucero Kalibr. El 7 de septiembre de 2016 el Ministerio de Defensa firmó la orden de construcción de una segunda serie de seis *Kilo II* con entregas previstas entre 2019 y 2022.

Su entrada en servicio ha supuesto un salto cualitativo para la Flota del Pacífico, que ha pasado de los submarinos torpederos a contar con plataformas de misiles de ataque de largo alcance (*deep strike*), con capacidad convencional y nuclear. Tres unidades ya están en el Pacífico, una más continúa en el Báltico en actividades de adiestramiento y los dos restantes se hallan en construcción en San Petersburgo (42). La 19.^a BrPL tiene en servicio ocho submarinos:

- SSK *B-464 Ust-Kamchatsk*, clase *Kilo* (CF L. Lobodyuk): en servicio desde el 30 de enero de 1990, asignado a la 19.^o BrPL y después a la 182.^o BrPL de Bechevinska, en Kamchatka; premio de lanzamiento de torpedos en 1991; patrullas de 45 días en Kamchatka-Kuriles en 1992 y 1993; premio a la mejor tripulación de la Flota del Pacífico en 1992; mantenimiento de 1995 a 2003; regresó al servicio en Vilyuchinsk en la primavera de 2003; en reserva en 2009, realizó reparaciones; patrulla en las Kuriles de octubre a noviembre de 2011; reasignado a la 19.^o BrPL el 1 de diciembre de 2011; premio de lanzamiento de torpedos en 2011; desfile del Día de la Marina en Amur el 31 de julio de 2016; premio de operaciones de minado en 2018. Desfiles del Día de la Marina en Amur el 28 de julio de 2019, y en Vladivostok el 25 de julio de 2021.
- SSK *B-494 Ust-Bolsheretsk*, clase *Kilo*. En servicio el 30 de diciembre de 1990 en la 19.^o BrPL; pasó a la 182.^o BrPL en diciembre de 1993; transferido a Vilyuchinsk en 2003; premio de lanzamiento de torpedos; completó una patrulla en la zona de las Aleutianas de octubre a noviembre de 2008; premio de lanzamiento de torpedos en 2010; reasignado a la 19.^o BrPL el 26 de enero 2012; premios en operaciones de minado en 2013 y 2014; desfile del Día de la Victoria en la bahía de Zoloti Rog el 9 de mayo de 2015; reparaciones en DVZ entre 2016

(42) KRETZUL, R., y RAMM, A.: «Морской толк: Тихоокеанский флот усилят новыми субмаринами Marina: La Flota del Pacífico se fortalecerá con nuevos submarinos», *Izvestia*, 23 de noviembre de 2020, en <https://iz.ru/1253720/roman-kretcul-aleksei-ramm/morskoj-tolk-tikhookeanskii-flot-usiliat-novymi-submarinami>

- y 2017; regresó al servicio el 21 de abril de 2017; desfile del Día de la Marina el 25 de julio de 2021 en Vladivostok; participó en el ejercicio Interacción Marítima-21 con la Marina china (PLAN) en el mar del Japón en octubre de 2021. Desfile del Día de la Marina en Vladivostok el 31 de julio de 2022.
- SSK *B-187 Komsomolsk del Amur*, clase *Kilo* (CF A. Lansky): en servicio desde el 30 de diciembre de 1991; pasó a la 182.º BrPL; hizo su primera patrulla de 45 días en el área Kamchatka-Kuriles de enero a marzo de 1993; patrullas de agosto a septiembre de 1994 y de marzo a abril de 1995; participó en la exposición Tai-97 (Tailandia) del 20 al 27 de octubre de 1997, visitó las bases navales de Cam Ranh (Vietnam) y Lankawi (Malasia) como parte de una campaña para promocionar la venta de submarinos rusos; pasó a la 19.ª BrPL en 1998; de 2003 a 2015 permaneció en ASZ en reparaciones; transportado en dique flotante hasta Bolshoy Kamen en abril de 2016, donde completó mantenimiento a flote; en servicio el 27 de enero de 2017; desfile del Día de la Marina en Vladivostok el 29 de julio de 2018; participó en el ejercicio Interacción Marítima-19 con la PLAN; desfile del Día de la Marina en Vladivostok el 26 de julio de 2020; patrulla de 45 días de mayo a julio de 2022. El 26 de noviembre de 2022 recibió el premio a la mejor tripulación en lanzamiento de torpedos.
 - SSK *B-190 Krasnokamensk*, clase *Kilo*. En servicio el 30 diciembre de 1992; asignado a la 19.º BrPL; patrullas de 30 días de duración en 1993 y 1995; desfile del Día de la Marina en Vladivostok en julio de 1995; un premio en 1996; desfiles del Día de la Marina en Vladivostok el 28 de julio de 2002 y el 25 de julio de 2008; ejercicios de guerra submarina con el *Chita* en 2015; completó una patrulla el 12 de abril de 2017; premio de lanzamiento de torpedos en 2017; patrulla de 45 días de mayo a julio de 2022 (43). El 26 de noviembre de 2022 recibió el premio de lanzamiento de torpedos en el Plan de Adiestramiento de 2022.
 - SSG *B-274 Petropavlovsk-Kamchatsky*, clase *Kilo II* (CF A. Yusupov): en servicio desde el 25 de noviembre de 2019; permaneció en el Báltico en adiestramiento y ejercicios; desfiles del Día de la Marina en San Petersburgo el 26 de julio de 2020 y 25 de julio de 2021; realizó la transición por la ruta del canal de Suez del 17 de agosto al 30 de noviembre de 2021; el 21 de diciembre de 2021 lanzó un misil Kalibr en la bahía de Pedro el Grande contra un blanco terrestre en el campo de tiro de Surkum, en Jabárovsk; el 2 de enero de 2022 junto con su

(43) PÉREZ GIL, L.: «Patrullas de submarinos de la Flota del Pacífico», REVISTA GENERAL DE MARINA, t. 283, octubre de 2022, p. 645.



SSG B-274 *Petropavlovsk* y B-603 *Volkhov* en Colombo (Sri Lanka).
(Fotografía facilitada por el autor)

- gemelo *Volkhov* lanzaron sendos Kalibr en el mar del Japón contra blancos terrestres (44). El 14 de abril de 2022 repitieron la misma acción con Kalibr antibuque contra un blanco naval (45).
- SSG B-603 *Volkhov*, clase *Kilo II* (CF I. Shcherbakov): en servicio desde el 24 de octubre de 2020; adiestramiento y ejercicios en el Báltico; desfile del Día de la Marina en San Petersburgo el 25 de julio de 2021; efectuó la transición interoceánica junto con su gemelo *Petropavlovsk-Kamchatsky* de agosto a noviembre de 2021; el 2 de enero de 2022 participó en un ejercicio con fuego real en el mar del Japón, que incluyó el lanzamiento de Kalibr; el 20 de enero de 2022 realizó un nuevo lanzamiento contra un blanco terrestre en Surkum. El 14 de abril de 2022, otra vez con el *Petropavlovsk-Kamchatsky*, lanzó misiles contra un blanco naval en el mar del Japón.
 - SSG B-602 *Magadan*, clase *Kilo II* (CF D. Kulikov): entregado en San Petersburgo el 12 de octubre de 2021; entre agosto y octubre de 2022 efectuó la transición a través de la RMN, llegando a Vladivostok el 9 de octubre de 2022 (46); el 9 de noviembre participó en un ejercicio

(44) PÉREZ GIL, L.: «SSG clase *Kilo II* dispara misiles Kalibr en el Pacífico», *ibidem*, t.282, marzo de 2022, pp. 408-409.

(45) PÉREZ GIL, L.: «Ejercicios submarinos de la Flota del Pacífico», *ibidem*, t.282, junio de 2022, p. 1017.

(46) PÉREZ GIL, L.: «Tercer SSG clase *Kilo II* llega a Vladivostok», *ibidem*, t. 283, diciembre de 2022, p. 1095.



SSG B-602 *Magadan*. (Fotografía facilitada por el autor)

- en el mar del Japón (47). El 24 de noviembre de 2022 disparó Kalibr durante un ejercicio en el mar del Japón (48).
- SSG B-588 *Úfa*, clase *Kilo II* (CF A. Barkov): es el submarino convencional más moderno de la VMF (49); entregado el 16 de noviembre de 2022 en una ceremonia que contó con la presencia del almirante Evmenov. Permanece en el Báltico en tareas de adiestramiento hasta que inicie la navegación hacia Vladivostok en el verano de 2023.

El futuro de la fuerza submarina de la Flota del Pacífico

En 2023 se entregará el quinto SSBN Borey: el *Emperador Alejandro III*. El Ministerio de Defensa ruso tiene planes para construir otros dos SSBN (50)

(47) PÉREZ GIL, L.: «Ejercicios navales de la Flota del Pacífico», *ibidem*, t. 283, noviembre de 2022, p. 863.

(48) PÉREZ GIL, L.: «SSG *Magadan* lanza sus primeros misiles Kalibr en el Pacífico», *ibidem*, t. 283, diciembre de 2022, p. 1095.

(49) PÉREZ GIL, L.: «Inicio de pruebas de mar del cuarto SSG clase *Kilo II* para la Flota del Pacífico», *ibidem*, t. 283, octubre de 2022, p. 645; «Submarinos en pruebas en el Báltico», *ibidem*, t. 283, noviembre de 2022, p. 863; y «Cuarto SSG clase *Kilo* para la Flota del Pacífico finaliza pruebas de mar», *ibidem*, t. 283, diciembre de 2022, p. 1096.

(50) Informaciones recogidas en «*На Севмаше начнется строительство двух ракетноносцев класса Боре́й в 2023 году*». La construcción de dos submarinos lanzamisiles de

con el objetivo de disponer de una fuerza equivalente a la nueva clase *Columbia* de la US Navy para mantener el objetivo de la paridad. Uno será entregado a la Flota del Pacífico (51).

De forma adicional, se están construyendo dos submarinos nucleares de misiones especiales (SSAN) del Proyecto 09851 *Khabarovsk*, diseñados para cargar y lanzar los gigantescos torpedos estratégicos de propulsión nuclear 2M39 Poseidón (Kanyon), armados con ojivas nucleares (52). No obstante, este programa se lleva con el mayor secretismo.

Hasta 2027 llegarán otros tres SSGN *Yasen*: *Perm*, *Vladivostok* y *Ulyanovsk*, y es muy probable que se extienda la vida operativa de los SSGN *Oscar II* al menos diez años, mientras que los SSN *Akula* serán dados de baja o asignados a la Flota del Norte. Hacia finales de la década podrían llegar uno o dos *Yasen* adicionales (53).

En 2025 se habrán recibido los dos SSG *Kilo II* restantes: *Mozaysk* y *Yakutsk*, aportando nuevas capacidades de ataque terrestre en profundidad, de gran importancia en caso de conflicto bélico, como se está viendo en la guerra en Ucrania (54).

De este modo, a finales de la década de 2020 la Flota del Pacífico estará compuesta por veintitrés submarinos: cinco SSBN *Borey*, cinco SSGN *Yasen*, cinco *Oscar II*, dos SSAN *Khabarovsk* y seis SSG *Kilo II*.

Conclusiones

La renovación de buques e infraestructuras de la Flota del Pacífico pone de manifiesto la voluntad de las autoridades rusas de mantener su papel de gran potencia en el área del Pacífico, ejercer el control de los accesos a la Ruta Marítima del Norte y limitar las aspiraciones de otras potencias en el Ártico.

clase *Borey* comenzará en Sevmash en 2023», *TASS*, 25 de diciembre de 2021, en <https://tass.ru/armiya-i-opk/13298525>; y «Russia looks into building four extra *Borei*, *Yasen-class* submarines», *TASS*, 13 de julio de 2022, en <https://tass.ru/armiya-i-opk/13298525>; y «Russia looks into building four extra *Borei*, *Yasen-class* submarines», *TASS*, 13 de julio de 2022, en <https://tass.com/defense/1479217>

(51) PÉREZ GIL, L.: «Más SSBN clase *Borey* para la Marina rusa», *REVISTA GENERAL DE MARINA*, t. 283, octubre de 2022, p. 646.

(52) TREVIÑO RUIZ, J. M.^a: «Avistado en el Ártico el nuevo SSN *Belgorod (K-329)*», *ibidem*, t. 283, noviembre de 2022, p. 861.

(53) PÉREZ GIL, L.: «Más SSBN clase *Borey* para la Marina rusa», *ibidem*, t. 283, octubre de 2022, p. 646.

(54) CONTE DE LOS RÍOS, A.: «El dominio ruso del mar Negro a la sombra del conflicto de Ucrania», *Documento de Opinión IEEE*, núm. 02/2023, 12 de enero de 2023, en https://www.ieee.es/Galerias/fichero/docs_opinion/2023/DIEEEE003_2023_AUGCON_Negro.pdf

Los SSBN *Borey* han incrementado significativamente las capacidades de disuasión nuclear y su número continuará aumentando, pasando a disponer de una fuerza homogénea de cinco o incluso seis submarinos en el Pacífico en 2030. La futura incorporación de los SSAN *Khabarovsk*, armados con torpedos estratégicos de propulsión nuclear Poseidón, una auténtica arma «V» (Venganza), aumentará las capacidades de disuasión debido a los potenciales efectos devastadores que encierra.

La entrada en servicio de los SSGN *Yasen* y la modernización de los *Oscar II* con misiles de crucero Kalibr supondrán un cambio sustancial en las capacidades de guerra submarina y lucha contra el tráfico naval, pero también y especialmente en misiones de ataque terrestre de largo alcance, pasando a desempeñar misiones subestratégicas en las zonas donde operen ofensivamente.

La renovación de la brigada de submarinos convencionales de Vladivostok aumentará las capacidades de defensa antisubmarina en la zona bastión del mar de Ojotsk y sumará más buques a la capacidad de ataque en profundidad con misiles Kalibr en el Pacífico.

Finalmente, la actualización de los astilleros ubicados en la región de Primorie permite disponer de los apoyos necesarios para el mantenimiento y la modernización de los submarinos en servicio, lo que aumentará sustancialmente su tasa de disponibilidad.

